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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшие и умеренные дожди; ветер за-
падный, умеренный; температура +7…+12, местами 
до +14.

14 октября по области – облачно с прояснениями, 
ночью без осадков, днём местами осадки в виде 
дождя и мокрого снега; ветер юго-западный с пере-
ходом на северо-западный, умеренный; температура 
ночью 0…+5, при прояснениях до –2, днём +2…+7, 
при прояснениях до +10.

15 октября по области – облачно с прояснениями, 
местами небольшие осадки в виде мокрого снега 
и дождя; ветер северо-западный, ночью – слабый, 
днём – умеренный; температура ночью –2…+3, днём 
+2…+7, при прояснениях до +9.
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Речь шла об эффективности ЖКХ
Губернатор Воронежской области Алексей Гордеев при-

нял участие в совещании под председательством Президента 
России Дмитрия Медведева по вопросам исполнения пору-
чений главы государства в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства, а также эффективности системы государственных 
закупок. Совещание прошло в формате видеоконференции. 
Его участники обсудили методы повышения эффективности 
системы государственных закупок и борьбы с коррупцией в 
сфере ЖКХ. 

Область поможет команде
Губернатор Воронежской области Алексей Гордеев встре-

тился с главным тренером «Факела» Константином Сарсания. 
В ходе беседы стороны обсудили сложившуюся ситуацию в 
команде и перспективы развития футбольного клуба. Как 
стало известно из сообщения Управления по взаимодействию 
со СМИ правительства Воронежской области, губернатор 
заявил, что будет оказывать команде всяческую поддержку 
и содействие. А тренер, со своей стороны, пообещал делать 
всё возможное для улучшения турнирных показателей «Фа-
кела».

Школе – 125 лет
На днях Платавская школа Репьёвского района 

отпраздновала 125-летие. В 1886 году она была основана как 
церковно-приходское училище для детей из состоятельных 
семей. Пережила революцию, Великую Отечественную, 
перестройку… С юбилеем коллектив школы, её учеников и 
выпускников поздравил глава Репьёвского района Михаил 
Ельчанинов. Во время подготовки к празднику у его 
организаторов родилась идея создать символику учебного 
заведения. Теперь у школы есть свои герб и флаг. 

Заболеваемость растёт
В Воронежской области заболеваемость гриппом и ОРВИ 

за неделю выросла на одиннадцать процентов. Как сообщили 
в пресс-службе областного Роспотребнадзора, в период с 3 по 9 
октября в области за медицинской помощью обратилось более 
5,8 тысячи больных, из них 3,5 тысячи – дети до 14 лет. В об-
ластном центре за этот же период к врачам пришло 3,7 тысячи 
больных. В рамках реализации национального календаря про-
филактических прививок ожидается поставка 550 тысяч доз 
вакцины против гриппа для групп риска.

Что стоит за трагедией?
В Воронежской области началась проверка обстоятельств 

гибели участкового уполномоченного из Россошанского райо-
на. В минувшее воскресенье он был найден одним из местных 
жителей повешенным в лесном массиве близ села Пустова-
ловка. Как сообщил следователь Россошанского МСО СУ 
СК РФ по Воронежской области Сергей Дорофеев, было ли 
это актом самоубийства или мужчину довели до петли другие, 
предстоит выяснить следствию. У погибшего стража порядка 
остались жена и дети.
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Законодательство о ре-
кламе – достаточно молодое, 
оно начало формироваться 
около двух десятков лет на-
зад. Поэтому и учёным, и 
государственным органам, и 
бизнес-сообществу крайне 
необходимы единое понима-
ние правовых норм в этой 
области, недвусмысленное 
их толкование, наработанная 
правоприменительная прак-
тика, отмечалось многими 
выступавшими.

Заместитель руководи-
теля ФАС России Андрей 
Кашеваров, заместитель ру-
ководителя Воронежского 
УФАС Виталий Попов, декан 
факультета журналистики 
ВГУ Владимир Тулупов, ди-
ректор Центра защиты СМИ 
Галина Арапова и другие в 
своих сообщениях затронули 
вопросы, связанные с квали-
фикацией недобросовестной 
конкуренции, разграничени-
ем рекламы и редакционных 
материалов в СМИ, в том 
числе с учётом положений 
законодательства о рекламе, 

говорили о необходимости 
разграничения товарных и 
географических границ рын-
ков. С познавательным со-
общением, касавшимся языка 
рекламных текстов, выступил 
профессор Иосиф Стернин. 
Была рассмотрена и ситуация 
с размещением наружной 
рекламы в Воронеже.

По итогам семинара-
совещания выработаны ре-
комендации для участников 
рынка. В частности, вузам 
предлагается ввести в учеб-
ный процесс комплексный 
курс по изучению основ 
антимонопольного законо-
дательства и конкурентных 
стратегий, что способство-
вало бы формированию и 
добросовестных предприни-
мателей, и цивилизованных 
потребителей.

По словам руководителя 
Воронежского УФАС Влади-
мира Рохмистрова, семинар 
получился интересным. Мно-
гие проблемы, ситуации рас-
смотрены с разных сторон. И 
что самое важное, у всех есть 
единое понимание проблем 
рынка и путей их решения.

Требуются чёткие 
понятия и нормы
Актуальные вопросы применения законодательства 
России в области рекламной деятельности стали 
темой межрегионального семинара-совещания, 
которое провели в минувший вторник Воронежское 
управление ФАС России и Воронежский госунивер-
ситет.

Заменят транспортный налог?
Минпромторг РФ предлагает заменить транспортный налог 

экологическим. Такое нововведение должно стать выгодным 
для владельцев экологичных автомобилей. При этом ведомство 
не планирует ущемлять права пожилых людей на старых авто-
мобилях. По словам директора департамента автомобильной 
промышленности Минпромторга Алексея Рахманова, необхо-
димо решить, что важнее: социальное благополучие сегодня, 
или здоровье нации завтра. Напомним, что ранее компании 
Renault и Mitsubishi заявляли о переговорах с властями Рос-
сии о возможности обнуления в некоторых регионах России 
транспортного налога для электромобилей.

Тысячу на одного
Израильское правительство и ХАМАС договорились на 

обмен израильского капрала Гилада Шалита на тысячу заклю-
чённых палестинцев. В среду большинством голосов в Израиле 
утвердили договор об обмене. Однако он не предполагает вы-
хода на свободу наиболее известных военных деятелей Пале-
стины. Как сообщил лидер исламистского движения ХАМАС 
Халед Машааль, в обмен на Шалита будут освобождены одна 
тысяча 27 палестинцев, включая 27 женщин. 

Председатель областной 
думы Владимир Ключни-
ков осмотрел экспонаты 
передвижной выставки 
«Поезд инноваций» ОАО 
«Российские железные 
дороги» (РЖД). Один из 
них – изобретение во-
ронежских вагонострои-
телей -  занесён в Книгу 
рекордов Гиннесса.

елена петроВа

Состав из восьми под-
вижных вагонов, наполнен-
ных самыми передовыми 
разработками «Росатома», 
РЖД, «Роснано» и компа-
нии Philips, уже побывал на 
Дальнем Востоке и Урале, в 
Сибири и Поволжье. 

Особое внимание депу-
татской делегации привлёк 
магистральный газотурбо-
воз - он сконструирован на 
заводе им.Дзержинского и 
занесён в Книгу рекордов 
Гиннесса. Газотурбовоз рабо-
тает от самолётной турбины 
и сдвигает с места 16,5 тыся-
чи тонн груза. 

Здесь же представлена 
экспозиция, посвящённая 
кадровой политике РЖД. Её 
цель - привлечь молодёжь на 
работу на железную дорогу. 
Молодых специалистов обу-
чат, не сходя с поезда: в вагоне 
установлен 3D-тренажёр. На 
нём для машиниста-стажёра 
смоделируют время суток и 
погодные условия. А каждые 
20 минут водитель должен на-
жимать кнопку бдительности 
- для того чтобы не заснуть на 
рабочем месте.

Профессиональный транс-

портник Владимир Ключни-
ков взялся лично оценить но-
вейшие системы подготовки 
кадров и сел за симулятор. По 
словам спикера, он остался 
доволен тем, как функциони-
рует тренажёр.

- Главное, что должен обе-
спечивать транспорт – это 
безопасность. То, что мы здесь 
увидели, сделает работу ком-
пании эффективнее, улуч-
шит комфорт пассажиров, а 
производителям позволит 
создавать более надёжную 
технику за меньшее время. 
Кроме этого, мы не столкнём-
ся с проблемой отсутствия 
профессионалов, способных 
управлять современными 
транспортными средствами, - 
отметил председатель област-
ной думы. - На выставке мно-
го молодёжи, в основном это 
студенты железнодорожного 
техникума. Для них очень 
важно на практике увидеть то, 
с чем им предстоит работать в 
поездах нового поколения. 

Среди экспонатов также 
электронный учебник, кото-

рый весит всего 475 граммов, 
наночернила, с помощью 
которых можно создавать ри-
сунок  на воде, макеты желез-
нодорожных узлов Адлера и 
Байконура. Три тематических 
блока «Росатома» посвяще-
ны системам безопасности 
российских реакторов новей-
шего поколения и проблемам 
воздействия радиации на 
человека. 

Вице-спикер Владимир 
Нетёсов, осмотрев выставку, 
отметил высокий интерес к 
ней среди воронежцев: 

- Только за день стоянки 
выставочного состава в на-
шем городе поезд посетили 
630 человек. Но ещё приятнее, 
что Воронеж внёс свою лепту 
в развитие транспортной си-
стемы России.

Уникальную выставку смо-
гут посетить жители практи-
чески всех крупных городов 
России. Следующими пун-
ктами остановки выставочно-
го состава стали город Лиски 
Воронежской области и Елец 
Липецкой области.

По рельсам будущего  

Нововоронежская АЭС 
стала первым объектом, 
который посетила в нашей 
стране делегация органа 
регулирования ядерной 
и радиационной безопас-
ности Франции (ASN). 

Валерий куЗнецоВ

В ходе визита, который 
был организован в рамках 
двустороннего сотрудниче-
ства Федеральной службы 
по экологическому, техноло-
гическому и атомному над-
зору РФ и ASN, заместитель 
руководителя Ростехнадзора 
Валерий Беззубцев, директор 
НВ АЭС Владимир Поваров 
обсудили с президентом ASN 
Андре-Клод Лякостом и дру-
гими французскими коллегами 
подходы надзорных органов 
обеих стран к регулированию 
безопасности при продлении 
сроков эксплуатации энер-
гоблоков. Кроме того, пред-
ставителей ASN интересовали 
дополнительные технические 
мероприятия, выполненные на 
Нововоронежской АЭС в целях 
предотвращения трагических 
событий Фукусимы.

На встрече за «круглым 
столом», с которого началась 
официальная часть визита, 
в ходе обмена мнениями вы-
яснилось, что позиции нашего 
государства и Франции схожи в 
направлении обеспечения безо-
пасности атомных станций. 

Затем гости побывали на 
ряде объектов действующей 
АЭС. В частности, на смотро-
вой площадке 3-4-го энерго-
блоков французские коллеги 
через освинцованное стекло 
имели возможность понаблю-
дать за ремонтными работами 
на оборудовании 1-го контура 
энергоблока № 4, находящегося 
на планово-предупредительном 
ремонте. После чего предста-
вители ASN ознакомились с 
модернизированным энерго-
блоком №5 – первым «милли-
онником» страны. 

Французы  
посетили  
Нововоронеж
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Наша «Нива» мчалась по асфальту 
из Нижнедевицка в Синие Липяги. С 
одной стороны  была бесконечная даль 
черного пара, с противоположной – 
изумрудный ковер озимых, они в свою 
очередь сменялись темно-серой массой 
поникших шляпок подсолнечника. 

борис Ваулин

нижнедевицкий район
Свернули с шоссе, по разбитой полевой до-

роге преодолели полукилометровый подъем, и 
перед нами предстало поле сахарной свёклы, 
по которому вдали, не спеша, двигались два 
комбайна. Посреди поля - два огромных бурта 
свеклы, возле одного застыл погрузчик. На 
краю поля стояли два пустых «КАМАЗа» с 
прицепами, грузовичок техпомощи, рядом 
– несколько механизаторов и водителей. 
Подъехал руководитель подразделения Глазо-
во Валентин Рубцов, поля здесь принадлежат 
одному из банков. Он прошелся по полю, оце-
нил качество уборки, взглянул на набухшие 
дождем тучи, и лицо его сделалось ещё более 
озабоченным.

- Не получается с быстрой уборкой, Вален-
тин Федорович? - спросили мы Рубцова.

- Не получается, и не по нашей вине, - мах-
нул он огорченно рукой. – Смотрите, какие 
бурты наворочали, но погрузчик стоит, маши-
ны не грузятся. Немецкими комбайнами наши 
ребята за сутки могли бы убрать это поле в 98 
гектаров, но они работают в полсилы. Почему? 
Да потому что у хохольского завода мощностей 
не хватает, и он установил суточную норму 
приема свеклы для каждого хозяйства, там 
конца-краю нет очереди грузовиков, гружен-
ных сладкими корнями.  

Положение действительно аховское. Нынче 
выдался отличный урожай сахарной свеклы. 
В Глазово с одного поля земледельцы собрали 
по 450 центнеров сладких корней с гектара, с 
другого - по 540 центнеров. Предварительные 
расчёты показывают, что и на третьем поле 
будет отменный урожай. Но механизаторы 
Иван Карташов и Михаил Микулянич на 
малой скорости ведут свои мощные машины. 
Выкопать свеклу и сложить в бурты на долгое 
время нельзя, потому что, во-первых, теряется 
сахаристость, а во-вторых, в случае дождей и 
теплой погоды сладкие корни начнут гнить. 
Вот и вынуждены механизаторы тормозить 
уборку. Оптимизма им подобное не прибавля-
ет, потому что при невысоких темпах работы 
зарплата рабочих падает. 

Поскольку единственный в округе завод не 
справляется с отменным урожаем, хозяйство 
заключило соглашение с предприятиями 
Курской области, но и это не спасает. Словом, 
сегодня как всегда: большой урожай на полях 
– это тоже, оказывается, плохо. Страдают не 
только нижнедевицкие свекловоды, тревожные 
сообщения идут из разных сельских районов.

Кто тормозит свекловодов?
село | Переработчики в который раз оказались не на высоте
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«Капитан» свеклоуборочного комбайна Михаил Микулянич.

От «теплушки» товарного 
поезда до межпланетных 
перелётов

александр каЖикин

Всё для фронта,  
всё для Победы!

К осени 1941 года фронт Ве-
ликой Отечественной войны 
проходил в 80 километрах 
к западу от Москвы. Ситуа-
ция требовала немедленной 
эвакуации конструкторских 
бюро и оборонных заводов. 
Из 80 сотрудников ОКБ-2 
Московского авиационного 
карбюраторного завода ехать 
в далекую Сибирь согласились 
только 29 человек.

К вечеру 13 октября вместе 
с семьями, документацией и 
служебным имуществом они 
погрузились в «теплушки» 

товарного эшелона. Уже в 
вагонах узнали, что приказом 
Народного комиссара авиа-
ционной промышленности 
СССР ОКБ выделено в само-
стоятельную организацию 
для создания основной базы 
по производству агрегатов не-
посредственного впрыска для 
моторов боевых самолетов. 
Главным конструктором стал 
Семен Ариевич Косберг. Здесь 
же в поезде начали проводить 
первые производственные со-
вещания.

По прибытии в Бердск Но-
восибирской области ОКБ 
разместили в одном из бывших 
зернохранилищ элеватора. 100 
квадратных метров, с четырех 
сторон неоштукатуренные 
стены без окон, две запылен-

ные фрамуги под потолком, 
под ногами асфальтовый пол. 
Без отопления, водопровода, 
каких-либо удобств в усло-
виях наступившей сибирской 
зимы коллектив приступил к 
работе. 

Один из первых агрегатов 
непосредственного впрыска 
НБ-3У, разработанный в ОКБ, 
во многом предопределил 
судьбу предприятия. Весной 
1942 года авиационный мотор 
М-82 с этим агрегатом вышел 
на государственные испыта-
ния. 

Сегодня исполняется 70 лет с момента образования 
Конструкторского бюро химавтоматики – воронежского 
предприятия, создавшего целый ряд жидкостных ракет-
ных двигателей для космических и межконтинентальных 
баллистических ракет. Двигатели КБХА обеспечили 
исторические успехи нашей страны в освоении космоса. 
И кто знает, какая бы судьба ожидала наше Отечество, 
раздираемое в смутные 90-е годы внутренними кон-
фликтами и разобщённостью (ливийских сценариев 
мы видели немало), если бы не ракетно-ядерный щит, 
в том числе с двигателями воронежской разработки, 
который по-прежнему отбивает зарубежным альянсам 
всякое желание напрямую вмешиваться в жизнь нашей 
страны. Сейчас трудно представить себе, что работа 
молодого коллектива ОКБ началась прямо в вагонах 
«товарняка», уходящего под бомбёжками фашистов в 
эвакуацию в Сибирь.

3 октября 2011 года. Пле-
сецк. Ракета «Союз-2-1б» 
на старте.
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Юрий ЕРМАКОВ

Говорят, жизнь удалась, если 
мужчина построил дом, вырас-
тил сына и посадил дерево. Если 
оценивать этим расхожим кри-
терием все 60 лет, прожитые на 
сегодняшний день Михаилом 
Назенцевым, то можно сказать, 
что свою миссию на земле вы-
полнил сполна. Михаил Васи-
льевич, привыкший все делать 
ответственно и основательно, и к 
браку подошел с самыми высоки-
ми мерками, сделав, безусловно, 
свой лучший выбор в лице за-
мечательной супруги - Тамары 
Васильевны. Она долгое время 
работала в районной службе за-
нятости, очень многим аннинцам 
помогла трудоустроиться, тем 
самым положив начало их до-
стойной жизни, а то и - крутой 
деловой карьере. За это земляки 
до сих пор говорят ей искренне 
спасибо.

Сейчас на пенсии. Но не сидит 
без дела. На ее плечах двухэтаж-
ный дом в престижном районе 
райцентра Анна, построенный ее 
мужем. Под ее опекой земельный 
участок, на нем выпестованы ее 
руками не только привычные ого-
родные культуры, но и сказочное 
царство цветов.

Михаил Васильевич с су-
пругой родили и воспитали не 
одного, а двух сыновей. Старший, 
Юрий, занимается бизнесом, а 
младший, Роман, получив ди-
плом Ярославского высшего 
военного финансового училища, 
безупречно служит любимой 
Родине. Сыновья живут в Во-
ронеже. Причем в одном микро-
районе, в одном доме и даже в 
одном подъезде. На двоих у них 
– трое детей – Данилка, Назарка 
и Дашенька. Бабушка и дедушка, 
конечно же, во внуках и внучке 
души не чают.

Что же касается дерева, то 
посадил Михаил Васильевич не 
одно его. А, например, целый сад 
на территории, примыкающей к 
элеватору в Анне.

Если бы Михаил Васильевич 
Назенцев был простым челове-
ком, а не видным представителем 
воронежской региональной эли-
ты, только дома, сына и дерева, 
может быть, и хватило бы для 

признания его жизни вполне 
удавшейся. Но в этих кругах 
жизненный успех меряют еще и 
другим аршином – чего добился, 
какую социальную планку взял, 
что сделал для людей, коллек-
тивов, во главе которых сужде-
но было стоять на протяжении 
многих лет? 

Чтобы ответить на эти вопро-
сы, нужно обратиться к истории 
жизни Михаила Васильевича и 
его деловой карьеры, естественно. 
В далеком 1968 году в Аннинский 
район с дипломом ученого агро-
нома приехал новый выпускник 
Воронежского СХИ. Специали-
ста направили в Николаевку, где 
находилась центральная усадьба 
колхоза «Власть Советов». Хо-
зяйство оказалось слабеньким, 
результаты отрасли растение-
водства не вытягивали даже 
до середины итоговых сводок 
райсельхозуправления. Если бы 
ушел парторгом в другое хозяй-
ство – колхоз имени Димитрова 
– с теми же самыми результатами 
через три года, то вряд ли кто 
осудил. Скорее бы сказали, кивая 
на молодость специалиста, на от-
сталость хозяйства и известную 
специфику села под боком у 
райцентра, что новенький хотя бы 
малины не испортил, а значит, в 
целом с работой справился.

Но не привык этот человек, 
взявшись за тяжелый гуж, гово-
рить, что он не дюж. Поэтому и 
отрасль растениеводства в Ни-
колаевке оставил сменщику на 
подъеме, поэтому и колхоз имени 
Димитрова при новом секретаре 
партийной организации несколь-
ко раз уверенно входил в число 
победителей в соревновании 
на лучшую организацию идео-
логической работы, которая по 
степени важности и значимости в 
те, советские, времена ставилась в 
один ряд с хозяйственной.

Еще тяжелее ношу взвалил на 
свои, правда, отнюдь не хрупкие 
плечи Назенцев, когда принял 
предложение руководства района 
возглавить новый совхоз «Алек-
сеевский». Привез представитель 
райкома партии нового директора  
практически на пустое место 
где-то на границе с Эртильским 
районом, на котором не было 
ни гаражей, ни мастерской, ни 
асфальта, ни складов, ни жи-

вотноводческих помещений, ни 
телефонной линии. Обвел взгля-
дом заросшие бурьяном поля и 
худющую скотинку, жавшуюся 
по периметру кое-как сбитого 
загона, и сказал, тяжело вздохнув: 
«Ну, Василич, принимай». – «А 
что принимать-то?» - «Ну, вот 
это все и принимай!»

Так, с почти абсолютного 
нуля начал свою алексеевскую 
одиссею длиною в 10 лет Ми-
хаил Васильевич. Только ему, 
близким и друзьям известно, 
скольких сил, нервов стоило 
создание современного хозяйства 
на пустом этом месте. Но он ни 
разу не опустил руки, ни разу 
не показал подчиненным, что 
разуверился в успехе начатого 
дела. За 10 лет полностью создал 
производственную и социальную 
инфраструктуру хозяйства и 
села. Развил такие темпы жилищ-
ного строительства (построено 
полторы сотни домов и квартир), 
что приезжали перенимать опыт 
даже из других областей, а не то 
что из соседних районов. Под-
нял экономические показатели 
как в растениеводческой, так и 
животноводческой отраслях. 
Например, удой от коровы со-
ставлял 3600 килограммов. Это 
был один из лучших показателей 
в Аннинском районе и области в 
то время.

Поднявшего совхоз «Алексе-
евский» Назенцева перевели на 
новое место работы - на Аннин-
ский элеватор. В течение пяти-
летия Михаил Васильевич пере-
строил здесь все, за исключением 
разве что высотных элеваторных 
секций. Объемы сделанного впе-

чатляют! По периметру (а это 2 
километра) сделал капитальное 
ограждение, заасфальтировал 
всю территорию, протянул водо-
провод, смонтировал сушилки, 
весы, другое новое технологи-
ческое оборудование, открыл 
крупоцех. Кроме того, сделал 
удобные и уютные бытовки для 
работников, открыл сауну, спор-
тивный зал, магазин, бар. И 
даже насадил плодовые деревья. 
Представляете, целый сад за 
административным зданием эле-
ватора не только возродился, но 
и несколько лет подряд радовал 
тружеников элеватора урожаем 
яблок, груш!..

Коллектив быстро зауважал 
крепкого хозяйственника, муд-
рого и дальновидного руково-
дителя. И вдвойне - после того, 
как с самыми минимальными 
потерями  вывел предприятие из 
процедуры банкротства. Многие 
работники вообще не ощутили на 
себе отрицательных последствий 
проводимой реструктуризации. 
Но что не менее важно, Назенцев 
уберег элеватор от рейдерских 
захватов (было несколько попы-
ток), ни на день не сбил рабочего 
ритма хлебоприемного пункта, не 
сорвал приемку урожая. Наобо-
рот, перед лицом не выдуманных, 
а вполне реальных угроз  дирек-
тору удалось сплотить коллектив 
еще сильнее, нацелить деятель-
ность всех основных служб ХПП 
на образцовое облуживание кол-
лективных хозяйств и фермеров 
с тем дальним расчетом, чтобы 
из-за слухов о банкротстве не 
боялись оставить на ответствен-
ное хранение свой урожай здесь, 
продолжали пользоваться услу-
гами элеватора и впредь.

Но судьба распорядилась са-
мым непредсказуемым образом, и 
у Михаила Васильевича сегодня 
– новое место работы. Он стоит 
во главе ГУП ВО «Борисоглебск-
автотранс».

 Как догадался читатель, это 
оказался очередной лежачий 
хозяйствующий субъект. Он на-
ходился в преддверии банкрот-
ства, а его трудовой коллектив – в 
предзабастовочном состоянии. 
Но именно это отстающее го-
сударственное унитарное пред-
приятие руководство Воронеж-
ской области поручило поднять 
новому назначенцу в предельно 
короткие сроки.

Казалось бы, нереально за 
8 месяцев рассчитаться с боль-
шими долгами по зарплате и по 
обязательным платежам в бюд-
жеты и внебюджетные фонды 
всех уровней. Но именно столько 
времени потребовалось Назенце-
ву и его успешной команде для 
решения двух самых сложных 
социально-финансовых проблем 
предприятия. 

Благодаря чему воспрянул 
духом столь тяжко занемогший 
ГУП ВО «Борисоглебскавто-
транс»? Слагаемых несколько. 
Первый – коэффициент выпуска 
автобусов был повышен с 0,6 до 
почти 1. То есть, если раньше на 
линию выходило чуть более по-
ловины «ПАЗов» и «ЛиАЗов», 
то теперь – почти все. Большим 
количеством подвижного состава 
(а это - второе по счету слагае-
мое) удалось закрыть и большее 
число маршрутов. Кроме того (и 
это - в-третьих) – открыть еще 
около 20 новых. Все это не только 
удобства для пассажиров Борисо-
глебского городского округа, но и 
дополнительные средства в кассу 
предприятия. 

На них отремонтированы 
кабинеты первого этажа в адми-
нистративном корпусе, оснащены 
компьютерной и множительной 
техникой. Ведутся отделочные 
работы также на втором. С помо-
щью собственника – комитета по 
имущественным отношениям – в 
2011 году выполнен масштабный 
ремонт мягкой кровли ремонтно-
стояночного бокса, так как ее из-
нос составлял к моменту начала 
работ 90 процентов.

В 2012 году намечено за-
асфальтировать всю большую 
территорию ГУП ВО «Бори-
соглебскавтотранс». На стадии 
детальной разработки проектно-
сметная документация по пере-
воду котельной на газообразное 
топливо. Такая возможность 
появилась после прихода при-
родного газа сюда в 2010 году. 
Теперь нужны деньги на котлы, 
другое технологическое обо-
рудование, которое позволит 
предприятию отапливать не 
только административное, но и 
производственные помещения 
дешевым и экологически чистым 
природным газом вместо дорого-
го и грязного мазута. Делом чести 
Михаила Васильевича стало 

довести и это непростое дело до 
логического завершения.

 В жизни Михаилу Василье-
вичу пришлось тянуть не только 
тяжелый производственный 
гуж. С честью и достоинством 
пронес на своих плечах многие 
ответственные общественные 
нагрузки. В советское время 
являлся членом обкома и рай-
кома КПСС, исполкома Совета 
народных депутатов. Являлся и 
является бессменным депутатом 
Аннинского районного Совета 
народных депутатов. 

В свое время аннинский эле-
ватор был шефом школы № 5 и 
одного из детских садиков в Анне. 
По инициативе М.В. Назенцева 
ежегодно на ремонт этих объ-
ектов соцкультбыта выделялись 
нужные строительные и отделоч-
ные материалы, для них оптом 
закупался мягкий и твердый 
инвентарь – словом, оказывалась 
помощь по максимуму. Элеватор 
принимал участие  в капитальном 
ремонте церкви, других благо-
творительных акциях.

Кроме того, Михаил Васи-
льевич – непременный участ-
ник всех крупных политиче-
ских, социально-экономических 
мероприятий, проходящих в 
Аннинском и Борисоглебском 
районах.

Всей своей предыдущей жиз-
нью Михаил Васильевич доказал, 
что ему по плечу самые тяжелые 
задачи, которые он обязательно 
решал со своими коллективами, 
чего бы это ему ни стоило. По 
такому труду и честь: Михаил 
Назенцев удостаивался наград 
администраций двух районов, 
правительства области, почетной 
грамоты Министерства транспор-
та РФ, губернатора Воронежской 
области; имеет медаль «Ветеран 
труда», почетный знак «Отлич-
ник народного образования».

От редакции
13 октября Михаил Васи-

льевич Назенцев отмечает свое 
60-летие. С замечательным 
юбилеем своего руководителя 
поздравляет коллектив ГУП 
ВО «Борисоглебскавтотранс». 
От всего сердца желает Ми-
хаилу Васильевичу крепкого 
здоровья, дальнейших успехов 
в работе, оптимизма и про-
цветания! 

Дело – превыше всего
Земляки

Александра ГЛУХОВА,

доктор политических наук, профессор ВГУ

Минувшая неделя отмечена заметно повысившимся градусом 
оптимизма, который излучали не только руководители страны, но 
и главы отдельных республик в составе Российской Федерации. В 
частности, в Грозном пышно отметили День города, День учителя, 
День чеченской молодёжи, открытие торгового центра и, конечно, 
день рождения Рамзана Кадырова – главы республики. Градус 
оптимизма был таков, что праздничный концерт из Грозного с уча-
стием известных актёров, певцов и музыкантов транслировали по 
одному из главных российских каналов «Россия 1». О том, откуда 
у полностью дотационной республики взялись деньги для таких 
масштабных торжеств и зачем было демонстрировать это расточи-
тельное действо на всю страну, лучше не спрашивать. 

Страна, между тем, отметила Международный день учителя. 
Для России эта профессия имеет особый смысл. Учитель всегда 
воспринимался не только как ретранслятор знаний, но и как мудрый 
наставник, а в ряде случаев и посредник в конфликтных жизнен-
ных ситуациях. Не случайно даже в условиях резкого понижения 
социального статуса и бедственного материального положения 
наши школы функционируют, дети обучаются, да ещё ухитряются 
выглядеть вполне достойно на разного рода внутрироссийских и 
международных конкурсах и олимпиадах. 

Учителей в России более 1 миллиона, но День учителя празднуют 
не только они, но и ученики – бывшие и настоящие, и их родители. 
Всего это порядка 14 миллионов человек. Приветствуя победителей 
ежегодного конкурса «Учитель года - 2011», Президент Дмитрий 
Медведев коснулся некоторых больных вопросов нашей образова-
тельной системы, в первую очередь оплаты труда. С 1 сентября на 
30 процентов произведено увеличение зарплат всем учителям без 
исключения. При этом местные власти должны были внести свою 
лепту в это благородное начинание, доведя общую сумму до средней 
по региону. По словам Президента, в 44 регионах России этого по-
казателя уже достигли, а в оставшихся 38 пока нет. С учётом того, 
что регионов-доноров в сегодняшней России существенно меньше, 
чем 44, возникает вопрос о том, каким же образом в большинстве 
регионов решена такая серьёзная социальная проблема, как до-
стойная заработная плата учителя? Надо полагать, за счёт средств 
федерального бюджета, доставшихся далеко не всем. Вывод главы 
государства был вполне оптимистичным: мы поставили себе такую 
задачу, и мы добились её выполнения. «В следующем году снова 
встретимся, и всё будет нормально!» - энергично подытожил он. 

Однако нормальной ситуацию вряд ли можно назвать. Даже с 
учётом повышения зарплаты на 30 процентов, что, кстати, произо-
шло не везде и не в каждой школе. Средняя зарплата учителя на 
сегодняшний день составляет 7 – 8 тысяч рублей. Почему-то Пре-
зидент не поинтересовался тем, каким образом учителя ухитряются 
на эти деньги выживать? Столь же жалкими выглядят и их пенсии, 
перспективы увеличения которых в очередной раз привязываются к 
улучшению экономической ситуации в стране и в мире. Поскольку 
в ближайшее время такое улучшение нам не грозит, ждать про-
цветания придётся долго. К тому же вновь обозначен остаточный 
принцип финансирования системы образования. 

Не менее остро для учителей стоит жилищный вопрос, про-
блемы оборудования школ. Президент обратил внимание на такие 
факты: в школу поставили самое современное нанооборудование, а 
в ней крыша течёт. Ответственность в очередной раз перенесена на 
местные власти. Отчётливо ощущалось, что избирательная кампа-
ния, результат которой должен решить для Д.Медведева проблему 
трудоустройства в качестве главы правительства, накладывает от-
печаток на содержание и стилистику его выступлений. В них всё 
меньше остаётся критических пассажей, и всё больше победных 
реляций по поводу имеющихся достижений. Так, выступая перед 
активом «Единой России» в Краснодаре, Д.Медведев произнёс 
настоящую оду программе материнского капитала. «Ни в одной 
стране мира нет такой программы, как «Материнский капитал», и 
женщина должна сама решать, куда потратить эти деньги». Но ни 
в одной цивилизованной стране мира нет такой убыли населения, 
не говоря уже об уровне жизни основной его массы и пропасти со-
циального расслоения. Да, действительно, государство в последние 
годы вложило в социальную сферу, включая решение демографи-
ческой проблемы, немалые средства, однако должной отдачи пока 
не получило. Похоже, пришло время поинтересоваться тем, куда 
конкретно деваются эти немалые суммы, и почему они не достаются 
тем, кто их заслужил. 

Не менее оптимистичным на минувшей неделе был и премьер 
Владимир Путин. Приняв участие в инвестиционном форуме «ВТБ 
Капитал» с выразительным названием «Россия зовёт!», глава рос-
сийского правительства приложил максимум усилий к тому, чтобы 
привлечь в Россию возможно большее количество инвесторов. 
Третий инвестфорум, собравший свыше двух тысяч участников, 
включая 500 международных инвесторов, должен был убедить за-
падный бизнес в выгодности и безопасности работы в России. 

По мнению В.Путина, экономические задачи, стоящие перед 
страной, вполне решаемы, поэтому не нужно нагнетать ситуацию и 
пугать очередной рецессией. Он выразил несогласие с теми экспер-
тами, которые предсказывают наступление второй волны мирового 
финансового кризиса. На взгляд премьера, мы скорее находимся 
на стадии выхода из кризиса, хотя этот выход, скорее всего, будет 
достаточно продолжительным. Россия уже сегодня демонстрирует 
хоть и небольшой, но всё же рост в 4 процента. Хотя о тихой гавани 
на этот раз речь не шла, но премьер счёл необходимым упомянуть 
о существующих мерах страховки на всякий случай: «Все планы 
фондированы госресурсами, а для непредвиденных ситуаций есть 
средства Резервного фонда». В.Путин подтвердил намерение Рос-
сии вступить в ВТО в случае, если не будут выставляться заведомо 
неприемлемые условия. Удовлетворяя интерес иностранных участ-
ников к внутренним проблемам страны, включая отставку Алексея 
Кудрина, он заявил, что мы не собираемся стоять на месте, будем 
развивать и экономику, и политическую систему, но постепенно и 
только в будущем. А. Кудрин же остаётся в команде премьера. 

Несмотря на убедительность выступления В.Путина, эксперты 
не спешат безоговорочно принять его аргументы. По их мнению, 
инвестиционный климат в России за последние два-три года прак-
тически не улучшился. Снижения административных барьеров и 
налогового бремени не произошло, а расходы на инфраструктуру 
(электричество, газ, топливо) ежегодно растут на 15-20 процентов 
из-за фактической монополизации этой сферы государственны-
ми компаниями или крупными частными холдингами. Отсюда 
сомнительно добиться прямых инвестиций объёмом в 70 млрд. 
долларов в год, как это пообещала глава Минэкономразвития 
Э. Набиуллина. 

Участию в инвестфоруме предшествовала статья премьера в 
«Известиях», в которой он обосновывает важную идею создания 
Евразийского союза на основе уже существующего Таможенного 
союза России, Белоруссии и Казахстана. При этом серьёзные 
предложения прозвучали в адрес украинских партнёров. По сло-
вам В.Путина, для Украины выгоден Таможенный союз, хотя её 
нынешнее руководство пока не спешит в него вступать. Между тем 
получив кредит от МВФ в размере 10 млрд. долларов, она в течение 
15 лет должна будет его погашать, выплачивая большие проценты, 
тогда как участие в Таможенном союзе дало бы ей 9 млрд. долла-
ров ежегодно. Выгода очевидна, не говоря уже о доступе к рынку 
Таможенного союза, который действительно огромен. Однако до-
ступ также обусловлен вступлением Украины в эту организацию. 
Альтернативой, по словам российского премьера, станет смерть 
украинского авиапрома и судостроительной промышленности.

Идею Евразийского союза можно только приветствовать. Такое 
объединение действительно необходимо, поскольку мир в XXI 
веке будет многополярным, и ни одно государство постсоветского 
пространства в одиночку не справится с миссией самостоятельного 
центра силы. Гораздо проще стать таким полюсом, объединившись. 
Однако для этого необходимо приложить немало усилий, диплома-
тического таланта и политической воли, прежде всего со стороны 
России, ведь попытки принудить к объединению редко бывают 
успешными.

Градус 
оптимизма

В последний день, когда, казалось, 
оставалось только подписать акт 
приемки, мотор вдруг остановился. 
Беглый осмотр показал, что причиной 
стала неисправность агрегата НБ-3У. 
Представители ОКБ прекрасно по-
нимали, что в эти минуты решается 
судьба предприятия. Они попытались 
получить разрешение на вскрытие 
пломб и осмотр агрегата, но условия 
государственных испытаний этого не 
допускали. «А что, если рискнуть? - 
обращаясь к членам комиссии, спро-
сил председатель. - Пусть осмотрят». 
Вся ночь ушла на разборку агрегата и 
выяснение причины. Виновным ока-
зался пакет анероидов, получаемых по 
кооперированным поставкам. Его за-
менили, и двигатель вновь безупречно 
заработал.

К концу 1943 года боевые дей-
ствия на фронтах уже вели тысячи 
истребителей Ла-5, оборудованных 
агрегатами НБ-3У. Рост скоростей, 
улучшение тактико-технических 
характеристик позволили нашей 
авиации, начиная с битвы на Курской 
дуге, завоевать господство в воздухе, 
сохранив его до конца войны.

В послевоенные годы ОКБ переба-
зировалось в Воронеж, где приступило 
к созданию агрегатов для турбореак-
тивных и турбовинтовых авиацион-
ных двигателей, а с 1958 года начало 
разрабатывать жидкостные ракетные 
двигатели для космических ракет.

Первый человек 
в космосе – наш!

В феврале 1958 года по заданию 
главного конструктора ОКБ-1 Сергея 
Королёва воронежскому коллективу 
была поручена разработка двигателя 
для третьей ступени космической 
ракеты «Луна». ОКБ-154 (прежнее 
название КБХА) справилось с за-
дачей менее чем за год, разработав 
первый двигатель в мире,  запускае-
мый в безвоздушном пространстве, 
чем обеспечил достижение второй 
космической скорости. Первый пуск 
ракеты состоялся в сентябре 1958 
года, а через год Советский Союз до-
ставил с ее помощью вымпел СССР 
на поверхность Луны. 4 октября 1959 
года состоялся первый в мире облет ее 
обратной стороны. 

Тут же без промедления ОКБ Се-
мена Косберга создало двигатель для 
третьей ступени ракеты «Восток». 12 
апреля 1961 года она вывела на орбиту 
Земли корабль с Юрием Гагариным 
на борту. Большой успех в создании 
двигателей для космических ракет 
Сергея Королёва стал фундаментом 

для разработки в ОКБ-154 целого 
ряда новых совершенных ракетных 
двигателей.

К планетам Солнечной 
системы и дальше

Первые громкие успехи доказали, 
что коллектив Семена Косберга спосо-
бен осознанно рисковать, но при этом 
выполнять задачи государственной 
важности. Последовали новые зака-
зы. Для ОКБ-1 Королёва воронежцы 
разработали двигатель межконтинен-
тальной баллистической ракеты Р-9А, 
а также космических ракет «Молния», 
«Восход», «Союз», которым была 
уготована долгая жизнь. С их по-
мощью наша страна впервые в мире 
обеспечила запуски автоматических 
межпланетных станций к Марсу и 
Венере, вывод на околоземные орби-
ты кораблей «Союз» с экипажами из 
двух и трех человек, а также доставку 
космонавтов на орбитальные станции 
«Салют», «Мир», а сегодня и на Меж-
дународную космическую станцию.

Другой долгожительницей стала 
ракета «Протон» разработки ОКБ-52 
генерального конструктора  Влади-
мира Челомея. Воронежцы создали 
двигатели для её второй и третьей 
ступеней. С помощью этого носителя 
решены такие выдающиеся задачи, 
как вывод на околоземные орбиты 
тяжелых автоматических станций 
«Протон», запуск возвращаемых 
автоматических станций «Зонд» 
для облета Луны, доставка на Луну 
луноходов, запуск космических аппа-
ратов, совершивших посадку на Марс 
и Венеру. С помощью этой ракеты 
в космос были выведены элементы 
долговременных орбитальных стан-
ций «Салют», «Мир», а также модули  
российского сегмента Международ-
ной космической станции.

Ракетно-ядерный щит
После трагической гибели в 1965 

году главного конструктора Семена 
Косберга коллектив ОКБ возглавил 
Александр Конопатов, а в 1966 году 
предприятие получило нынешнее 
наименование – Конструкторское 
бюро химавтоматики. В условиях 
жестокой гонки вооружений между 
СССР и США предприятию по-
ручили разработку ряда ракетных 
двигателей для межконтиненталь-
ных баллистических ракет. В свое 
время генсек партии Никита Хрущев 
вполне ответственно заявлял, что 
Советский Союз ракеты печет как 
блины. Действительно, более 1000 
экземпляров стратегической ракеты 

УР-100, принятой на вооружение в 
1967 году, были поставлены на боевое 
дежурство. Для неё в КБХА создали 
двигатель первой ступени.

В последующие годы воронежские 
разработчики создали ракетные дви-
гатели для межконтинентальных бал-
листических ракет РС-18 «Стилет», 
РС-20 «Сатана», «Воевода», РСМ-54 
«Синева», которые продолжают нести 
боевое дежурство в наши дни, обе-
спечивая ракетно-ядерный паритет 
с США.

«Водородное сердце» 
«Энергии»

Отдельной страницей в истории 
предприятия стало создание самого 
мощного отечественного кислородно-
водородного ракетного двигателя для 
ракеты «Энергия» генерального кон-
структора Валентина Глушко. Взяв 
в качестве основы опыт разработки 
в КБХА ядерного ракетного двига-
теля, где также применялся водород, 
специалисты предприятия создали 
«водородное сердце» для «Энергии» 
- маршевый двигатель тягой 200 тонн. 
Связка из четырёх таких двигателей 
начинала трудиться одновременно с 
первой ступенью, отрывая ракету от 
Земли и выводя её в безвоздушное 
пространство. Два полета «Энергии» 
в 1987 и 1988 годах, в том числе вместе 
с многоразовым кораблём «Буран», 
подтвердили, что КБХА по плечу 
любые самые сложные технические 
задачи.

Упёртые двигателисты
В постсоветское время, когда 

промышленность была заброшена 

государством, а новыми идолами 
стали торгашество и жажда нажи-
вы, коллектив КБХА остался верен 
«основной тематике» и, возглавляе-
мый новым руководителем – Влади-
миром Рачуком, занялся, казалось 
бы, совсем бесперспективным делом: 
упорно продолжал разрабатывать 
новые ракетные двигатели, получая 
крохи бюджетного финансирования 
и вкладывая собственные деньги в 
новые разработки.

История показала, что не зря. 
3 октября 2011 года уже состоялся 
пятый успешный полёт модифи-
цированной ракеты «Союз-2-1б» с 
новым двигателем КБХА в составе 
третьей ступени. До этого в 2006-
2010 годах были ещё четыре пуска, и 
все с дорогостоящими космическими 
аппаратами. 

Благодаря новому двигателю РД-
0124 ракета «Союз» в модификации 
2-1б увеличила свою грузоподъём-
ность почти на тонну. Это позволяет 
осуществлять её пуски без снижения 
полезной нагрузки с космодрома в 
Плесецке, располагающемся севернее 
Байконура.

Этот двигатель в 2011 году прошел 
государственную приёмку и сдан в 
серийное производство. Коллектив 
с нетерпением ожидает 20 октября, 
когда должен состояться первый пуск 
ракеты «Союз-2-1б» с французского 
космодрома Куру. 

Модификация двигателя РД-0124 
также найдёт применение на новой 
ракете «Ангара». В 2010 году воро-
нежский двигатель для этой ракеты 
успешно прошёл огневое испытание 
в составе ступени УРМ-2 ракеты-
носителя и подтвердил готовность к 
первым полётам. 

Для разгонного блока «Анга-
ры» КБХА также разрабатывает 
кислородно-водородный ракетный 
двигатель РД-0146, впервые в России 
спроектированный без газогенерато-
ра. И здесь в полной мере задейству-
ется опыт работы с двигателем для 
«Энергии». 

Ещё одним важным проектом 
стала отработка двигателя РД-0110Р, 
который создаётся в содружестве с 
Воронежским механическим заводом 
для первой ступени ракеты-носителя 
«Союз-2-1в». Он увеличит тяговоору-
жённость ракеты и будет выполнять 
функцию рулевого двигателя, благо-
даря которому можно управлять по-
лётом ракеты. В КБХА уже проведены 
первые успешные огневые испытания 
этого двигателя. 

Как и прежде, конструкторы пред-
приятия стремятся заглянуть за гори-
зонт технического прогресса. Среди 
разработок, которые устремлены в бу-
дущее, можно назвать гиперзвуковой 
прямоточный воздушно-реактивный 
двигатель, работающий на жидком 
водороде. Его экспериментальный 
образец прошёл успешные лётные 
испытания, обеспечив  превышение 
скорости звука в атмосфере более 
чем в шесть раз. Также в КБХА соз-
дан ракетный двигатель, имеющий 
принципиально новую – кольцевую 
– камеру сгорания со щелевым кри-
тическим сечением и тарельчатым 
соплом. Он имеет ряд преимуществ 
перед ракетным двигателем обыч-
ной традиционной схемы. Ещё один 
ракетный двигатель, работающий на 
сжиженном природном газе, может 
стать прототипом двигателя для мно-
горазовой ракетно-космической си-
стемы. Прошли экспериментальную 
проверку при огневых испытаниях 
на кислородно-водородном топливе 
камера с регулируемым в процессе 
работы критическим сечением, каме-
ра с регулируемым в процессе работы 
соотношением компонентов топлива 
в широком диапазоне. Продолжаются 
работы по лазерной тематике.

Конечно, создание ракетных двига-
телей всегда подразумевает тяжёлую 
работу, в которой методом проб и 
ошибок, напряжённых поисков рож-
дается техника, позволяющая сделать 
новые открытия. И как бы не было 
порой сложно, 70 лет, оставшиеся за 
плечами, наглядно подтверждают, что 
этот коллектив не свернёт со своей 
дороги. Такой подход к труду нашел 
образное отражение в четверостишии, 
родившемся в стенах КБХА: 
«Были и будни, и праздники были,
Дат и событий нелегкий вал.
Мы поднимались, когда нас били,
И каждый друга собою держал».

От «теплушки» товарного поезда 
до межпланетных перелётов

Сборочный цех КБХА.
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Виталий ПЕТРОВ

- Проверяем вкусовые требования: 
по кислотности, жирности и так далее, 
– объясняет директор. Но вкус его 
спецов – это уже последний, завер-
шающий этап. Химические и микро-
биологические показатели проверяют 
в лаборатории. 

- Контроль качества продукции 
проводится на каждом этапе произ-
водства. Первый раз – при приемке 
молока, затем на этапе сепарирования 
проверяют уровень нормализации, 
и, наконец, перед розливом прово-
дится полный лабораторный анализ 
готового продукта, - рассказывает 
технолог. 

Образцы всех партий хранятся 
в холодильниках до конца срока 
реализации. На случай неординарных 
ситуаций и жалоб на качество. Таким 
образом, контролирующие службы 
всегда имеют возможность оценить 
исходные образцы. 

С Василием Остроушко мы про-
должили разговор о качестве мо-
лочных продуктов на воронежских 
прилавках. О том, возможно ли в 
сегодняшних условиях рынка обой-
тись без химии в питании. И какое 
будущее ждет молочную отрасль в 
нашем регионе. 

- Василий Иванович, как вы оцени-
ваете ассортимент молочной продукции 
на воронежских прилавках?

- Основу магазинного ассорти-
мента составляет стерилизованное 
молоко. Работать с ним удобно, ведь 
оно долго хранится. Найти пастери-

зованное сейчас можно далеко не во 
всех торговых точках. 

Но дело в том, что стерилизован-
ное молоко – это мертвый продукт! 
Ну как нормальное молоко может 
храниться полгода?! – горячится 
Остроушко и объясняет. – Процесс 
стерилизации – это высокотемпера-
турная обработка продукта, во время 
которой погибают все вещества: и 
вредные и полезные. Пастеризация 
убивает бактерии, но оставляет сам 
продукт живым. Такое молоко не 
способно храниться более 5- 10 дней, 
и ни один производитель не укажет на 
упаковке срок больший, если продукт 
пастеризован и не содержит консер-
вирующих добавок.

Выбирая метод стерилизации, 
производители, с одной стороны, 
перестраховываются от проблем с ка-
чеством, с другой, наращивают очень 
большие объемы производства. 

- Какие нужны условия, чтобы 
производитель мог обеспечивать на-
туральные и качественные продукты 
питания?

- Если говорить о нашем предпри-
ятии как крупной производственной 
единице (завод обеспечивает порядка 
15 процентов рынка Воронежа), но не 
монополисте, то это, в первую оче-
редь, сырье. Ситуация сейчас слож-
ная: не всегда даже при высокой цене 
поставщики могут привезти молоко. 
Из-за его нехватки мы закупаемся 
не только в Воронежской, но уже и в 
соседней Белгородской области. Да 
и за тысячу километров залезем, но 
будем работать...

Дело здесь не столько в конку-
ренции в молочном секторе, сколько 
в сокращении количества молока в 
зимний период. Сейчас региональные 
власти поддерживают молочное жи-
вотноводство, но все равно иметь дело 
с молоком хлопотно и малоприбыль-
но. 365 дней в году грязной работы... 
С мясом гораздо проще. 

…Во время экскурсии по заводу 
Василий Остроушко рассказывает, 
что в советские времена за смену 
отсюда отгружали полвагона сливоч-
ного масла. 

- Что мешает выйти на этот уро-
вень? 

Улыбается: 
- Вторая проблема - условия реа-

лизации. Это позиция супермаркетов, 
влиять на которую законодательно 
сейчас практически невозможно. 
Им так проще - работать с товаром, 
который не портится при сбое холо-
дильников. Чем дольше лежит, чем 
шире линейка и крупнее поставщик, 
тем им лучше.

- Возможно ли при такой конъюн-
ктуре рынка сохранить производство 
продуктов без химии?

- Возможно. Во-первых, нужна соб-
ственная сырьевая база. Когда стало 
понятно, что фермерскими надоями 
не обойтись, мы всерьез занялись раз-
витием собственных хозяйств. 

В прошлом председатель колхоза 
Василий Остроушко стал ездить по 
разоряющимся хозяйствам, хозяй-
ствам, где выводили молочный скот, 
и скупал буренок. Случалось, забирал 
коров, что называется, из-под ножа. 
Сейчас у молокозавода три хозяйства. 
За счет них предприятие обеспечивает 
себе 25 тысяч тонн молока ежедневно. 
Одно из хозяйств – племзавод - по-
мимо молока занимается разведением 
красно-пестрой породы. Весной 2011 
года 125 таких голов здесь приобрел 
глава Чечни Рамзан Кадыров для 
своего личного хозяйства. В благо-
дарность за «хороший товар» заме-
ститель главы республики прислал 
письмо на имя губернатора области 
Алексея Гордеева.

- Во-вторых, в наших планах до-
вести выпуск молочной и немолочной 
продукции до соотношения 50:50, 
- говорит Василий Остроушко. - Это 
необходимо, чтобы предприятие ра-
ботало. Например, на прошлой неделе 
мы запустили еще одну немолочную 
линию – розлив холодного чая в 
стаканчики. 

Такой подход обеспечивает фи-
нансовую устойчивость предприятия, 
что позволяет нам не скатываться на 
использование химии и производ-
ство суррогата, а сохранять качество. 

Кстати, такая частичная переори-
ентация производства позволяет не 
отправлять людей без содержания в 
зимний период.

- Наш завод – это последний силь-
ный завод в области, – наш собесед-
ник имеет в виду, что все основные 
предприятия региона уже скуплены 
крупным молочным холдингом. – У 
таких производств никогда не будет 
очень большой маржи, но на них 
держится заметный сегмент рынка. 
Именно здесь еще сохраняется ка-
чество продукции, доступной про-
стым потребителям. Это достаточ-
но сильные, уверенно работающие 
предприятия, потому главное – им 
не мешать.

Остроушко все старается опти-
мизировать. И здесь в прикладном 
изобретательстве ему не откажешь. 
Впервые на региональном уровне 
лишь губернатор Алексей Гордеев 
заговорил о самой возможности про-
ектов по получению биотоплива из 
отходов животноводческих произ-
водств. Для Василия Остроушко эта 
идея не нова. В летний период такая 

установка обеспечивает биоудобрени-
ем хозяйства завода. И уже лет пять 
он делится своим передовым опытом 
со всеми интересующимися. 

- А зачем вообще бороться с моно-
полией в пищевом секторе, если 
всех все устраивает: поставщиков и 
покупателей – цена, реализаторов – 
условия?

- Бороться ни с кем не надо, надо 
соблюдать правила игры и законы. 
Монополия в пищевом производстве 
– абсолютно тоже, что и в любом дру-
гом секторе. Молочный монополист 
будет диктовать условия всем участ-
никам производственного процесса: 
от буренки до вашей кружки. И вы 
уже не достанете в городе натуральное 
живое молоко. Разве только самим 
корову доить…

Вообще же для антимонопольной 
службы работы хватает и сейчас. В 
рамках своей депутатской деятель-
ности я часто сталкиваюсь с си-
туациями, когда наши бюджетные 
учреждения закупают продукты 
питания по цене в три раза выше 
той, что предлагают хозяйства. При 
отпускной цене на свеклу в 6 рублей 
и капусту в 3 рубля за килограмм в 
хозяйствах района образовательные 
учреждения закупают эти продукты 
по 18,50 и 12 рублей соответственно. 
А один руководитель хозяйства рас-
сказывал мне, как хотел бесплатно 
отдать урожай огурцов в дом пре-
старелых – так не взяли. Сказали, 
не могут без тендера. Все это – дела 
мелких чиновников, которые разба-
заривают бюджет. По первой ситуа-
ции я обратился к главе района - он 
обещал разобраться.

- Что нужно делать, чтобы этого не 
случилось? Какие направления разви-
тия молочной отрасли вы видите?

- Необходима поддержка пред-
приятий средней руки. И в целом 
государство здесь старается выдер-
живать правильную линию. На одной 
территории всегда должно быть не-
сколько производств, работающих 
примерно в одном сегменте рынка, 
чтобы они могли конкурировать 
друг с другом. Недавно Воронежская 
областная дума приняла Закон «О 
личном подсобном хозяйстве», по 
которому значительную поддержку 
получат небольшие фермерские хо-
зяйства – это хороший шаг навстречу 
фермеру.

Мы уже говорили про свою сы-
рьевую базу. Уверен: она необходима 
каждому молочному заводу. И госу-
дарство также может помочь в этом 
процессе. Почему бы, например, не 
сделать вокруг Воронежа хотя бы три 
спецхоза, купить коров, выращивать 
корма. На этом этапе, конечно, нужна 
поддержка материальная, субсиди-
рование, кредиты. Но другой пер-
спективы не будет. Кормить себя мы 
должны научиться сами, из-за рубежа 
мы никогда не получим качественной 
продукции. 

Депутат  
областной думы  
Василий Остроушко:
- У молзаводов, делающих 
натуральный продукт, 
никогда не будет очень 
большой маржи, но на 
них держится заметный 
сегмент рынка. Именно 
здесь еще сохраняется 
качество продукции, 
доступной простым 
потребителям. Это 
достаточно сильные, 
уверенно работающие 
предприятия, потому 
главное – им не мешать.
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Светлана ШАМАКИНА
Фото автора

По мнению школьников, 
«избирательное право в двад-
цатом веке – о гражданине 
и человеке», поэтому оно 
демократично и эффективно 
для политической системы 
страны. «Ваш голос опреде-
ляет будущее», – уверенно 
заявляли школьники и всех 
зазывали на избирательные 
участки, на которых уже скоро 
закипит работа. 

Председатель избиратель-
ной комиссии городского 
округа города Воронеж Алек-
сандр Колесников, открывая 
олимпиаду, проходившую в 
гимназии №9, отметил, что 
она призвана повысить право-
вую культуру избирателей и 
пожелал победы осознанного 
выбора. 

Дипломы и подарки за 
лучшие рисунки и сочине-
ния, посвященные тематике 
олимпиады, ряду городских 
школьников вручали депутат 
городской думы Андрей Ду-
бовской (фракция «Единая 
Россия») и председатель Тер-
риториальной избирательной 
комиссии Железнодорожно-
го района города Воронежа 
Юрий Стародубцев.

Андрей Дубовской, в част-
ности, обращаясь к школьни-
кам, подчеркнул, что олим-
пиада должна пробудить не 
только интерес к выборам, 
но и к участию в них в даль-
нейшем. «Скоро вы будете 
определять будущее нашей 
страны. Сделать правильный 
выбор – очень ответственный 
и решительный шаг», - ска-
зал депутат и пожелал всем 
командам достойно пройти 
конкурсные испытания и вы-
держать борьбу.

В беседе с корреспонден-
том «Коммуны» Андрей Ду-
бовской, оказавший поддерж-
ку в проведении Пятой рай-
онной олимпиады, заметил, 
что подобные мероприятия 
в канун выборов формируют 
активную позицию нынешних 
и будущих избирателей, что 
является залогом полноцен-
ного развития общества. 

О том, что молодежь и бу-
дущее России неразделимы, 
школьники доказывали на 
сцене. Команды состязались 
в знании избирательного пра-
ва ярко, задорно, красиво. 
Первое место в олимпиаде за-
няла кадетская школа имени 
Суворова, второе – девятая 
гимназия, третье – третий 
лицей. 

Их голос  
определит  
будущее
Политика и молодёжь
Пятая районная олимпиада по основам избира-
тельного законодательства продемонстрировала 
неравнодушие школьников и депутатов к будущему 
нашей страны.

Андрей ФЕДОСЕНКО

В сентябре в столице Крыма 
Симферополе проходила Тре-
тья Международная выставка 
винограда. Среди впечатляю-
щих экспонатов известных 
всему миру фирм, таких, напри-
мер, как «Магарач», впервые 
представил свой стенд недавно 
созданный Смоленский се-
лекционный центр северного 
виноградарства. И это стало 
настоящей сенса цией, так как 
в практике мирового виногра-
дарства пока нет примеров вы-
ращивания солнечных гроздей 
на 55-й параллели в открытом 

грунте и неукрывной культуре. Внимание именитых мастеров 
и учёных привлекала и представленная на стенде книга «Атлас 
северного винограда», автором которой является воронеж-
ский виноградарь-сортоиспытатель, член совета Смоленского 
селекционного центра Михаил Абузов. Сельские читатели 
«Коммуны» знают его как ведущего в прошлом на страницах 
нашей газеты популярного раздела «Усадьба».

В числе представленной литературы о виноградарстве 
«Атлас северного винограда» признан лучшим, а его автор 
удостоен золотой медали.

Золотая медаль 
виноградарю

Знай наших!

Живой продукт
Продовольственная безопасность | Необходимо заботиться не только об объёмах производимого молока, но и о его качестве

На часах 8.00. В столовой одного из ведущих молзаводов обла-
сти собираются красивые женщины - все «кровь с молоком». Это 
начальники цехов, технологи, ответственные за разные участки 
производства. С ними один мужчина – депутат Воронежской 
областной думы, генеральный директор предприятия Василий 
Остроушко. На столе разложены образцы выпущенной накануне 
продукции – начинается дегустация. Так, с проверки качества, на 
заводе начинается каждый рабочий день...

Стерилизация 
(микробиология) — 

полное освобождение 
различных веществ, 
предметов, пищевых 
продуктов от живых 
микроорганизмов.

Под таким заголовком в газете 
«Коммуна» 26 мая 2011 года был 
опубликован материал Бориса 
Ваулина. В нём рассказыва-
лось о задержании гражданина 
Д.Г.Убилава и его якобы без-
вестном исчезновении «в недрах 
полиции».

«Сообщаю вам, что по факту обраще-
ния сестры Д.Г.Убилава – Л.Г.Убилава 
– с жалобой на неправомерные дей-
ствия сотрудников ОВД управлением 
собственной безопасности ГУ МВД 
России и СУ СК РФ по Воронежской 
области проведены соответственно слу-
жебная и процессуальная проверки.

В ходе проверок установлено, что 
16 мая 2011 года в 22 часа 40 минут 
гражданин Убилава был доставлен в ОМ 
№1 УВД по г.Воронежу за совершение 
мелкого хулиганства.

17 мая 2011 года Д.Г.Убилава до-
ставили к мировому судье судебного 
участка №4 Железнодорожного района 
г.Воронежа Н.В.Клеповой, которая 
вынесла постановление о наложении 
на него штрафа в размере 1000 рублей 
за совершение административного 
правонарушения. Судебное решение 
оглашалось в присутствии адвоката 
А.И.Тишкова. Свою вину Д.Г.Убилава 
полностью признал.

После этого около 15.00 17 мая  
Д.Г.Убилава вместе с родственниками 
прибыл в ОМ №1 УВД по г.Воронежу 
для получения ранее изъятых у него 
личных вещей. Со слов гражданки 
Л.Г.Убилава, после того, как брат вошёл 
в здание, она не видела его до вечера 
17 мая (то есть непродолжительное 
время). Вечером 17 мая от Д.Г.Убилава 
сестра узнала, что сотрудники поли-
ции возили его в Управление уголов-
ного розыска на ул.Бахметьева для 
выяснения обстоятельств убийства, 
произошедшего в районе остановки 
«Машмет» г.Воронежа. По возвращении 
домой никаких телесных повреждений 
у Д.Г.Убилава не имелось.

Так как гражданка Л.Г.Убилава 17 
мая не могла установить фактическое 
местонахождение брата, она обратилась 
в прокуратуру и СМИ.

Проверками установлено, что во 

время всех вышеуказанных событий 
никто из сотрудников полиции к граж-
данину Д.Г.Убилава физической силы, 
специальных средств не применял, 
психологического давления не оказы-
вал. Претензий к сотрудникам полиции 
Д.Г.Убилава не имеет, привлекать их к 
уголовной ответственности не желает и 
отказывается по данному поводу писать 
заявление. Действия сотрудников поли-
ции, связанные с перемещением гражда-
нина Д.Г.Убилава, производились с его 
согласия, без какого-либо физического 
или психологического воздействия. Для 
вызова «скорой помощи» и оказания ме-
дицинских услуг, находясь 16 мая в ОМ 
№ 1 УВД по г.Воронежу, Д.Г.Убилава не 
обращался.

Таким образом, Следственным 
управлением Следственного комитета 
Российской Федерации по Воронеж-
ской области в действиях сотрудников 
полиции признаков преступлений, 
предусматривающих злоупотребление и 
превышение должностных полномочий, 
похищение человека и незаконное ли-
шение его свободы, служебный подлог 
и кражу, не усмотрено. В связи с этим 
СУ СК РФ по Воронежской области 
в возбуждении уголовных дел по всем 
соответствующим статьям УК РФ от-
казал.

Весьма некорректным представляет-
ся умалчивание (невольное либо умыш-
ленное) в публикации факта того, что 
гражданин Д.Г.Убилава на следующий 
день после задержания его сотрудни-
ками полиции, то есть 17 мая благо-
получно вернулся домой. Читатель, 
державший в руках «Коммуну» за 26 
мая, был введен в заблуждение и вполне 
мог подумать, что человек на самом деле 
вот уже десять дней находится «в недрах 
полиции», а родственникам о его судьбе 
якобы ничего не известно.

Полагаю, что скоропалительные вы-
воды, сделанные автором публикации 
на основании беседы только с адвокатом 
гражданина Д.Г.Убилава, наносят урон 
имиджу не только органов внутренних 
дел, но и самого автора публикации.

Игорь СУшКОВ,  
начальник отдела информации  

и общественных связей ГУ МВД  
России по Воронежской области».

«Пропал человек…»
По следам наших выступлений

Андрей Дубовской.

Команды состязались ярко и задорно.

Михаил Абузов.

Тамара ГАШИМОВА

«Коммуна» уже писала о том, что 
в сентябре студенты воронежских, 
равно как и российских вузов, полу-
чили стипендию в прежнем размере. 
Тем самым поручение Владимира 
Путина об увеличении стипендии на 
девять процентов, а стипендиального 
фонда – на 20 процентов не было 
выполнено. Студенческий коорди-
национный совет Общероссийского 
профсоюза образования в срочном 
порядке направил Председателю 
Правительства телеграмму с со-
общением о сложившейся ситуации. 
По поручению главы правительства 
Счетная палата начала проверку по 
указанным в студенческой телеграм-
ме фактам, а Андрей Фурсенко 11 
октября провёл селекторное совеща-
ние с ректорами и представителями 
студентов разных вузов России. 

- В совещании участвовали 103 
вуза, смогли выступить только 
представители десяти. Воронеж-
скую область по разнарядке ми-
нистерства представляли только 
ректор архитектурно-строительного 
университета Игорь Суровцев 
и я, - рассказал корреспонденту 
«Коммуны» председатель проф-
союзной организации студентов 
архитектурно-строительного уни-
верситета, председатель Студенче-
ского координационного совета Во-
ронежской области Антон Ходунов. 

– Министр сказал, что 23 сентября 
во все вузы было направлено письмо 
с напоминанием о том, что те вместе 
со студенческими организациями 
обязаны воспользоваться своими 
правами по распределению стипен-
диального фонда, что его ведомство 
сделало всё как положено: деньги 
отдали на места. Он убеждён, что во 
всём виноваты ректоры: не так по-
няли, вовремя не проявили инициа-
тиву. Фурсенко не согласен с тем, 
что произошла подмена понятий: 
Владимир Путин объявил об увели-
чении стипендии, а подняли не саму 
стипендию, а стипендиальный фонд 
на девять процентов, из которого по-
мимо ученического довольствия вы-
плачивают материальную помощь и 
социальные стипендии. 

На совещании выяснилось, что 
в части вузов задержки произошли 
из-за технологических проблем с 
оформлением пластиковых банков-
ских карт, на которые начисляются 
деньги, особенно для первокурсни-
ков. Министр посчитал, что это не 
страшно, главное – вовремя опове-
стить студентов через сайт, чтобы не 
было волнений. К удивлению обу-
чающихся, часть ректоров отрапор-
товала, что деньги в вузы с учётом 
увеличения пришли вовремя, что 
стипфонд был распределён заранее. 
Те, кому предоставили слово, лишь 
подтвердили сказанное своими рек-
торами. Хотя Студенческий коорди-

национный совет общероссийского 
профсоюза образования располагает 
совершенно противоположными 
данными. Вузы получили разъясне-
ния о порядке расходования средств 
только в конце сентября. Без этого 
тратить деньги они не имели права, 
иначе КРУ обвинила бы их в не-
целевом расходовании бюджетных 
средств. 

По словам Антона, во время сове-
щания его не покидало чувство, что 
большинство выступлений были за-
ранее отрепетированы. Также было 
непонятно - почему воронежцам не 
дали выступить, ведь у нас в обла-
сти насчитывается около ста тысяч 
студентов. 

Закончилось общение объявле-
нием Андрея Фурсенко о том, что с 
1 января стипфонд вырастет на 20 
процентов. Деньги уже находятся 
на счете Минобрнауки. Порядок 
распределения, рассчитанный на 
три года, находится на согласовании 
с Минфином. Предположительно 
средства поступят в вузы через 
месяц. Они будут распределяться 
между самыми активными, талант-
ливыми и одарёнными, коих должно 
быть не больше десяти процентов от 
общего числа «бюджетников».  

Расставить все точки над «и» 
воронежские студенты надеются в 
начале ноября на Всероссийском 
студенческом форуме в Барнауле, 
куда приедет Владимир Путин. 

Проволочка
Ситуация | В минувший вторник министр образования России  

ответил студентам и ректорам вузов, почему в сентябре стипендии  
остались на прежнем уровне

Свет есенинской души 
Виктор ЧИРКОВ 

В городской библиотеке искусств имени А.С.Пушкина 
состоялась встреча с активом Есенинского музея, суще-
ствующего в Воронеже с 1995 года, и его основателем 
Егором Ивановым. Свои посвящения автору «Со-
рокоуста» и «Анны Снегиной» прочли поэты Виктор 
Лобачев, Светлана Ганжа, Алексей Плотников, Елена 
Неветрова, Татьяна Воронцова; песни прозвучали в ис-

полнении Нелли Ромозановой. Адвокат Виктор Фомин, 
посвятивший исследованию гибели поэта более 10 лет, 
представил свою книгу «Сергей Есенин. Обстоятель-
ства гибели». Она издана тиражом 100 экземпляров, 
один из них был подарен библиотеке искусств. 

В фойе ко дню рождения поэта открылась выставка 
«Свет есенинской души». Среди её экспонатов кроме 
сборников есенинских стихов можно увидеть немало 
литературоведческих изданий, нотные сборники Геор-
гия Свиридова и Константина Массалитинова – ком-
позиторов, сочинивших вокальные циклы на стихи 
Есенина. 
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ДНеВНИК ФеСтИВАля «теАтР ДетСтВА И юНОСтИ – XXI ВеК»

Церемония официального 
открытия седьмого театраль-
ного фестиваля состоялась уже 
после того, как на сценах Воро-
нежского ТЮЗа были показаны 
два спектакля. Началась она со 
стихов о Воронеже. После слов 
«Мы с детства помним главное, 
нас так учила мать: хорошей 

доброй песнею всегда гостей 
встречать» без народной песни с 
плясками было, конечно, никак 
не обойтись. Для руководителя 
департамента культуры области 
Ивана Образцова, который 
приветствовал участников и 
гостей фестиваля от своего 
лица и от имени губернатора 
Алексея Гордеева, это стало 
поводом поделиться надеждой, 

что молодёжь будет лучше знать 
свои корни. 

- В культуре никогда не 
было кризиса. Есть деньги, нет 
ли, - театр работает, актёры вы-
ходят на сцену! - добавил он. 

Главный режиссёр ТЮЗа 
Александр Латушко говорил о 
том, что в эти дни он с особой 
остротой ощущает необходи-
мость проведения фестиваля 

«не как некоего увеселительно-
го мероприятия, а как насущно 
значимого и необходимого». В 
нынешней программе – много 
постановок по классическим 
произведениям, инсценировок 
народных сказок. Открыл-
ся же фестиваль спектаклем 
Тверского ТЮЗа «О мышах 
и людях» по произведению 
Джона Стейнбека. 

Много классики и никакого кризиса
Фестиваль открылся стихами и песнями

Ходит дурачок по лесу...
Двое появляются из тем-

ноты. Они шли долго, они из-
мучены. Одного зовут Джордж 
(эту роль исполняет актёр Ан-
дрей Иванов), второго – Ленни 
(Заслуженный артист России 
Александр Евдокимов). Ленни 
всё время что-то бормочет про 
мышей и кроликов, Джордж 
кажется заботливым, а впро-
чем, это чувство скорее похоже 
на беспокойство. Его друг – 
умственно отсталый, но при 
этом он обладает огромной фи-
зической силой. Это сочетание 
уже приводило к печальным 
последствиям. Как бы чего 
похуже не случилось. 

Бродяги ищут ранчо, на ко-
тором их ждёт работа. Эти двое 
мечтают, накопив денег, тоже 
когда-нибудь купить себе фер-
му. Монолог о своём светлом 
будущем оба заучили наизусть 
и повторяют друг за другом в 
трудную минуту. Мечта стала 
для них ритуалом. А зритель 
почему-то уже понял: она не 
осуществится никогда.  

С п е к т а к л ь  Тв е р с к о г о 
ТЮЗа по повести Джона 
Стейнбека «О мышах и лю-
дях» лишён признаков того, 
что принято иронически на-
зывать «тюзятиной». На-
верное, на фестивале «Театр 
детства и юности – XXI век» 
и без неё не обойдётся, однако 
постановка Заслуженного 
артиста России Адгура Кове 
– хороший пример того, что 
и сформированному в мире 
тотального «позитива» под-
ростку можно рассказывать о 
вечных ценностях, обходясь 
без сюсюканья и заигрывания, 
без дурацких приколов и спец-
эффектов. А заодно – открыть 

ему, что «для веселия планета 
наша мало оборудована». 

Существенно, что главный 
и безусловно положительный 
персонаж спектакля - убийца, 
пусть и невольный: «Они та-
кие маленькие, я с ними играл, 
а они всё время кусали за па-
лец», - удивлённо и испуганно 
говорит Ленни, в очередной 
раз раздавивший мышь, пы-
таясь её погладить. Его беда 
в том, что он не способен рас-
считать силу своей нежности. 

А человек-то не менее хрупок: 
иногда может сам себя разда-
вить. Хотя будет думать, что 
убивает не себя, а другого, на-
деясь, что после убийства всем 
вокруг станет легче. 

Можно было бы расставить 
акценты совсем иначе: подать, 
например, события на ранчо 
как конфликт несчастного оди-
ночки с бесноватой толпой, так 
и мечтающей хоть кого-нибудь 
линчевать (метафорически, 
ясное дело, топча «самое свет-

лое и чистое» в себе и других). 
Однако в этом спектакле нет 
правых и виноватых, а жалко 
всех. Даже издевающийся над 
Ленни и всеми остальными 
Чернявый (Иван Иванов) 
– не столько карикатурный 
злодей, сколько несчастный 
ревнивый муж, который пыта-
ется вести себя как эталонный 
мачо, провоцирует драки (а 
окружающие его всё равно 
презирают). Его жена (Елена 
Соколова) меняет парики и 
мужчин (последнее, возможно, 
преувеличено распространи-
телями слухов), но и это тоже 
лишь симптом одиночества. 
Так какая-нибудь нынешняя 
девочка из провинции, грезя 
о «романтике», снимается в 
порнухе. Жене Чернявого так 
одиноко и тоскливо, что она 
готова исповедоваться хоть 
дурачку; ни к чему хорошему 
это не приведёт, конечно. 

И вот «ходит дурачок по 
лесу», а за кустом его ждёт 
тётушка Смерть. 

Показательно, что едва ли 
не половина персонажей, вклю-
чая самых циничных, самых 
опустившихся, так или иначе 
пытается присоединиться к за-
ведомо утопическому проекту 
Джорджа и Ленни  обрести 
своё ранчо – главное, прочь 
отсюда, а там всё равно. Но от 
себя не убежишь. Наблюдая за 
этими раздавленными жизнью 
людьми, думаешь: а ведь Бог, 
если он есть, наверное, тоже 
пытался всего лишь прикос-
нуться к ним, маленьким и без-
защитным. Хотел как лучше, а 
получилось – как всегда. 

Разве что умершие обрели 
наконец свободу (как это ча-
сто случается у Адгура Кове). 
Живым от того не легче.

Тверской ТЮЗ показал воронежцам спектакль об одиночестве 

Щедрость сценографа

Театралы со стажем, конеч-
но, помнят её в бытность глав-
ным художником Кольцов-
ского театра времен главного 
режиссёра Глеба Дроздова, 
большинство спектаклей кото-
рого оформляла именно она.

После первых приветствий, 
ахов и охов – «А ты всё такая 
же!» – «Да и ты ничуть не из-
менилась!» – она сразу тащит 
меня к картинам, развешан-
ным в фойе второго этажа 
здания ТЮЗа. Это, конечно, 
эскизы к спектаклям - как 

воронежским, так и многих 
других театров, с которыми 
она сотрудничала после того, 
как в 1988 году перебралась 
в Москву.

Узнаю многие работы, ко-
торыми когда-то восхищалась: 
«Единственный наследник» 
Реньяра в театре драмы, «Три 
мушкетёра» Дюма и «Отвер-
женные» Гюго – спектакли 
её мужа, Михаила Логвинова 
– бывшего главного режис-
сёра Воронежского ТЮЗа. 
Бело-черное шахматное поле, 
на котором разворачивалась 
история мушкетеров, и – от-
крытое в глубину сцены про-

странство потустороннего 
мира, где за длинным столом 
сидят герои с подсвеченными 
снизу лицами, а на авансцене 
– маленький салончик в доме 
Козетты и Мариуса, забывших 
в своём эгоистическом счастье 
тех, кому они им обязаны. 
Франция, Париж – особо 
любимая тема в творчестве 
Гапоновой. Вот и в эскизе 
к спектаклю мичуринского 
театра «Брак поневоле» (2010 
год)  - любовно воссозданная 
парижская улица – задник 
рисованный, дверь, окно и бал-
кон – объёмные, посередине 
сцены – фонарный столб, от 
которого к балкону протянута 
верёвка. По этой верёвке, вы-
давая себя за фонарщика, и 
карабкается к возлюбленной 
герой пьесы. Внизу, в дверях, 
тщетно караулят отец и брат 
хитроумной девушки. А ко-
стюмы XVIII века – фижмы, 
изукрашенные сюртуки, длин-
новолосые парики, кружевные 
жабо! Какое пиршество для 
художника!

Сказки – тоже простор для 
фантазии. Вот «Чиполлино» 
Джанни Родари в Челябин-
ском ТЮЗе. Среди густых 
зелёных ветвей проглядыва-
ют улыбающиеся профили, 
сразу создающие настрой на 
радость, жизнелюбие, которы-
ми пронизана эта солнечная 
сказка. В костюмах тоже надо 
было уйти от трафарета. Чи-
поллино – шапочка-луковка? 
Неинтересно! Ведь Чипол-
лино – мальчик, стало быть, 
зелёный лучок. И струятся 
по одежде зелёные побеги. 
У Мандарина – персонажа 
нервного и впечатлительного 
– вдоль рукавов привешены 
маленькие мандаринчики, 

которые дрожат и трясутся 
от гневных порывов. Смешно 
и образно. И так – со всеми 
персонажами.

Очень интересно решение 
пространства в спектакле Смо-
ленского драмтеатра о русском 
зодчем Фёдоре Коне.  На пло-
щадке – три огромных телария 
– трёхгранные призмы, кото-
рые широко использовались в 
театре в эпоху Возрождения. 
Особенность их в том, что при 
повороте они образуют новую 
декорацию, так как раскраше-
ны по-разному с трёх сторон. 
Эти призмы изготовлялись в 
конструкторском бюро само-
лётостроения.

Очень любит Нина Иванов-
на оформлять оперы – помню 
её прекрасного «Фауста» в 
Воронежском театре оперы 
и балета, представленного на 
выставке двумя эскизами. В 
той работе её вдохновляла жи-
вопись Босха. Когда в Волго-
граде не столь давно создавал-
ся Царицынский театр оперы, 
Гапонову пригласили офор-
мить несколько спектаклей. 
Очень впечатляют эскизы к 
«Пиковой даме» – призрач-
ный зеленоватый Петербург 
– и «Снегурочке».

В своём уже достаточно 
зрелом возрасте Нина Гапонова 
мобильна и неистощима в твор-
честве. Её преданность делу, 
работоспособность, вникание 
во все детали изготовления 
декораций (надо – так сама 
всё  раскрасит и распишет все 
детали) уже давно стали теа-
тральной легендой. Прекрас-
но, что воронежские зрители 
имеют возможность вновь уви-
деть работы одного из самых 
замечательных театральных 
художников страны.

Виталий ЧерниКоВ

Виталий ЧерниКоВ
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Фестивали хороши тем, что, помимо возможности уви-
деть что-то необычное, они могут подарить встречу со 
старыми друзьями. Вот и нынешний, седьмой по счету, 
тюзовский фестиваль «Театр детства и юности – XXI 
век» предоставил нам такую возможность, органи-
зовав персональную выставку работ Заслуженного 
художника РСФСР, лауреата Государственной премии 
РСФСР Нины Гапоновой. 

Нина Гапонова на открытии своей выставки.

людмила романоВа,
театровед
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Сцена из спектакля «О мышах и людях».

1 2 3 4

5 6

7 8

9 10 11

12 13 14

15 16 17 18

19

20 21 22

23 24

25

26 27 28 29 30

31 32 33

34

35 36

37 38 39 40

41 42

43 44

По горизонтали:  5. Драчли-
вая прохлада. 6. «Бестолковый 
словарь» дает этой улице такое 
определение: «Да здравствует 
обнаженка!». 9. Верный своей 
благоверной. 11. Поступок, до-
стойный варвара. 13. Частица 
жизненного опыта, облаченная 
в слова. 15. «Все, бросаю!». 
18. Автор самой большой пи-
рамиды. 19. Грязная шутка, 
оставляющая пятна на репу-
тации шутника. 20. Дерево, 
которое не растет на проклятом 
острове. 22. Дока с пищеблока. 
23. Обойма для горошин. 24. 
Возглас с «адресом». 27. Она 
может быть воинской, дробной 
и просто куском арбуза. 28. 
Место, за которое хватают, что-
бы выдворить вон. 31. В него 
выходит тот печатный орган, 
который его недобирает. 33. 
Монастырский номер люкс. 34. 
«Стрелка» ученых мужей. 35. 
«Дуремар» советского кино. 36. 
«Тигровая» лошадь. 38. Секрет 
во рту. 41. Камнемет хулигана. 
42. Бюрократический ответ. 
43. Прозвище автомобилей 
«BMW». 44. Зверь с «газовым 
оружием».

По вертикали: 1. Бизнес 
на собственных колесах. 2. 
Географический пуп Земли. 3. 
«Враждебный язык» для анти-
семита. 4. Спортсмен, у кото-
рого все еще впереди. 7. Любое 
растение, к которому пчелы 

проявляют симпатию. 8. Охот-
ник за чужими сигаретами. 
10. Бюллетенивший человек. 
11. Архитектурные рюшеч-
ки. 12. Техническая щель. 14. 
Коктейль из литейного цеха. 
16. Шуточное представление 
с огородным названием. 17. 
Мастер, способный на одном 
выдохе изготовить вазу. 21. 
Принятое в журналистике 
отношение мента к порядку. 
22. Толчок под зад (разг.). 25. 
Напиток, который постоянно 
пьют бандито-ганстерито. 26. 
В названии этого государства 
можно услышать млекопитаю-
щее и возглас. 27. Армейский 
стоик. 29. Ранимая часть тела 
царя Дадона. 30. Вечно печаль-
ный любовник. 32. Бревно, «по-
павшее» под поезд. 37. «В одно 
из парковых озер Толстому вы-
лили ... И, по легенде, с этих пор 
Есть в графском парке черный 
пруд» (шутка). 38. Некроло-
гическая пещера. 39. Боевое 
шествие на «ура». 40. Зимнее 
дерево Анжелики Варум.

Ответы на сканворд  
(11 октября)

По горизонтали: Курсив. 
Охра. Пчела. Довод. Садко. 
Шило. Воин. Лось. Опахало. 
Ворс. Доха. Ступа. Поза. Пол-
зунок. Вилка. Пила. Тасман. 

По вертикали: Сумо. Яство. 
Качка. Доза. Дупло. Ролик. 

Хлопок. Овца. Халат. Вороши-
лов. Пупс. Вино. Омоним. Оре-
ол. Сыр. Зола. Дочь. Стакан.

Ответы на кроссворд  
(11 октября)

По горизонтали: 1. Зануда. 
4. Ржание. 10. Баталист. 11. 
Пьянство. 13. Игра. 14. Рас-
сада. 15. Шпак. 18. Шулер. 19. 
Медсестра. 21. Шланг. 22. За-
сос. 26. Бухгалтер. 27. Склон. 

31. Речь. 32. Стилист. 33. Амур. 
36. Конспект. 37. Лизоблюд. 38. 
Стекло. 39. Секрет.

По вертикали: 1. Зяблик. 2. 
Нотариус. 3. Дуло. 5. Женя. 6. 
Нетопырь. 7. Елочка. 8. Оскар. 
9. Пьедестал. 12. Истец. 16. Бер-
лога. 17. Осколки. 20. Анали-
тика. 23. Журчание. 24. Седло. 
25. Формуляр. 28. Прикус. 29. 
Эскиз. 30. Эрудит. 34. Опал. 
35. Ложе.
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поздравительная открытка

Борисоглебское отделение 
Всероссийского общества автомобилистов 

имеет честь поздравить с юбилеем 
директора ГУП ВО «Борисоглебскавтотранс» 

Михаила Васильевича 
НазеНцеВа!

Наши деловые отношения начались не так давно, но 
уже имеют положительную историю. Мы гордимся тем, 
что и на Вашем  предприятии работают водителями 
те, кто прошел курсовую подготовку в наших стенах. 
Их профессионализм, добросовестное отношение к 
делу по праву заслужили уважение руководства и всего 
коллектива ГУП ВО «Борисоглебскавтотранс».

Примите самые искренние пожелания благополу-
чия, успехов и здоровья по случаю Вашего праздника! 
Пусть Вам всегда сопутствует удача на дорогах!

М.И. Федоров,
председатель Борисоглебского  

отделения  воА.

поздравительная открытка

М.В.НазеНцеВу,
 руководителю Аннинского элеватора

 с 1997 по 2009 год
уважаемый Михаил Васильевич!
Ваш период руководства элеватором отмечен большими 

преобразованиями: проведено техническое переоснащение 
и внедрены новые, прогрессивные технологии подработки, 
сушки и хранения зерна, открыты дополнительные про-
изводства, объекты соцкультбыта, выполнена большая 
работа по благоустройству территории. В самые трудные 
для предприятия времена Вы обеспечивали стабильные 
производственные показатели, сумели не только сохранить 
коллектив, но и создать десятки новых рабочих мест.

 За все это работники элеватора выражают Вам самую 
искреннюю благодарность! А также поздравляют Вас со 
знаменательным днем рождения и желают Вам самого 
крепкого здоровья и самых больших успехов в жизни и на 
производстве!

в.е. олейнИков,
генеральный директор  

ооо  «Аннинский элеватор».
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